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VERBALE  IV  CONSULTA 
Del 16/12/2016 

  
Il giorno 16/12/2016 alle ore 17.30, presso il Comune di Rieti, si è svolta la riunione 
della IV Consulta convocata per discutere il punto all’Ordine del giorno, che riguarda 
Consorzio Servizi Sociali inserito nei piani di zona RI 1 
 
Sono presenti: 
Sindaco di Rieti Simone Petrangeli 
Ass.re Politiche Sociali Comune di Rieti Stefania Marianantoni 
Ass.re alle Consulte Cittadine Vincenzo Giuli 
 
A.Ciogli (AMAR) ; G. Cardone ( ANMIC); Renato Desideri ( Cittadinanza Attiva); 
Claudio  Iampieri ( C.A); Susanna Barina ; Umena Leonardo ( rieti cuore) 
Assente giustificata : Sonia Limoncelli 
 
E’ chiamata a fare da segretario Ciogli Andreina. Coordinatore Signor Mariano Gatti 
 
Il Coordinatore M. Gatti illustra le motivazioni per cui è stata indetta questa Assemblea 
e ringrazia tutti i presenti e gli assessori. 
 
Inizio Assemblea ore 17.45 
 
Mariano: La riunione è stata richiesta per avere tutte le informazioni sul Consorzio. 
Ringrazio l’Ass.re Marianantoni che ha già inviato parte della comunicazione. Chiedo : 
-) il personale del Consorzio è fornito in toto dai Comuni  partecipanti ? 
-) quali sono le competenze che rimangono ai singoli comuni? 
-) quali sono i costi del Consorzio? 
-) questa Consulta non avrebbe dovuto essere consultata prioritariamente? 
 
Ass.re Marianantoni:  Mostra delle diapositive che poi invierà a chi ne farà richiesta ( 
tutti i presenti le richiedono). Descrive  brevemente la situazione attuale ( ante 
Consorzio): Il Distretto 1 , Montepiano Reatino, ha circa  76.000 abitanti; 25 sono i 
comuni che ne fanno parte. Il Distretto  è gestito dal Comune capofila ( Rieti). Da 
rilevare che tale organizzazione  non è giuridicamente riconosciuta e ciò pone alcuni 
problemi pratici. Poi vi sono i Distretti 4 ( Cicolano)  e 5 ( Antrodoco e la valle del 
Velino) che  coincidono esattamente con le rispettive Comunità Montane  che sono Enti 
giuridicamente  riconosciuti ( e che gestiscono i servizi sociali )Poi c’è il Distretto 2 ( 
Poggio Mirteto) ed il  Distretto 3  che si sono costituiti in Consorzi e/o Unione   di 
Comuni ; anche  questi ultimi sono  giuridicamente riconosciuti.  
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Nel 2014 la Delibera regionale  136  suggerisce la formazione ( per la gestione dei 
servizi sociali)  di Unione di Comuni o Consorzi di Comuni. 
Nel Distretto 1 si è optato per la costituzione di un Consorzio. 
La nuova legge  regionale , n° 11/2016, parla  di un  sistema  socio/sanitario. 
Questo è il IV Consorzio  che si è costituito nella regione. 
I fondi ( del consorzio) sono per il 90% extra-comunali; i fondi  che verranno gestiti 
sono quelli che in passato  venivano  gestiti   dal  Piano di Zona. Una parte dei fondi del 
Consorzio , circa 100.000 Euro  è , in parte versata dal Comune di Rieti  (  parte di 
questa cifra  è l’attuale costo dell’Ufficio di Piano) ,altra  parte da tutti i  comuni  
partecipanti  che verseranno  0.36 Euro /pro-capite  - ( per  ogni residente nei loro 
territori). Tale quota pro/capite  è poi passata ad Euro 1.00/ abitante  ,sempre  per scelta 
dei Comuni. 
Oggi il Comune di Rieti investe  circa 45.000 Euro nell’Ufficio di Piano. 
L’attuale Ufficio di Piano, con i suoi dipendenti,  passerà al Consorzio.  
Solo i servizi che già adesso sono servizi distrettuali ( cioè sono nel Piano di Zona) 
continueranno ad essere gestiti dal Consorzio: l’A.D. ; il servizio  sociale professionale; 
il  segretariato sociale; l’assistenza handicap e minori; servizi alla povertà; servizi di 
affido minori etc . 
Ai singoli comuni rimarranno le spese  delle strutture, gli asilo/nido; i trasporti; le mense 
scolastiche … 
La spesa   complessiva per i servizi s.s. del comune di Rieti è oggi pari a circa 10 milioni 
di Euro 
Il personale che attualmente lavora presso l’Ufficio di Piano è rappresentato da: 

- 2  tecnici/amministrativi ( art. 110) 
- 12 assistenti sociali (  5 lavorano nell’ambito del comune di Rieti e 7 negli altri 

comuni del distretto). Inoltre il  Comune di Rieti ha altre  4 ass. sociali 
- 1 psicologo 

Oltre questo personale  l’Ufficio di zona  è supportato da amministrativi  dipendenti del 
comune: 

- 1 LSU  a Tp ( 20 ore) 
- 1 ragioniere  part/time ( Piagnarelli) 
- altri 2 dipendenti part/time  

 
Perché si è optato per la costituzione di un Consorzio?: 

- Prima di tutto perché  è ormai un obbligo di legge! 
- Perché ciò garantisce  una più affidabile e funzionale gestione dei servizi sociali 

del distretto 
- Ricordiamo che il Comune di Rieti  è un comune in pre-dissesto; ciò  determina  

un elevato controllo su tutti i suoi atti; questo  prolunga notevolmente  i tempi di 
tutto;  ogni delibera ( nello specifico  relativa ai s.s.)  ha tempi di gestione  
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lunghissimi ;  tutto ciò è deleterio, soprattutto per i servizi sociali, che necessitano 
di decisioni rapide e provvedimenti talora urgenti! 

- Ancora, l’Ufficio di piano, oggi,  non ha la figura del responsabile; questo limita , 
oltre che la capacità decisionale anche la capacità  contrattuale dello stesso 

- Viene aumentata la  capacità gestionale sul territorio 
- Viene aumentata l’omogeneità dei servizi 
- Il Consorzio gestirà  servizi complessi mentre ai singoli comuni rimarrà in capo la 

gestione di servizi semplici 
- Vi sarà integrazione  dei servizi sociali e sanitari; vi sarà attivazione di un PUA ( 

Punto unico d’accesso)  e verrà formata un’equipe socio/sanitaria 
- E’ evidente, per  quanto già detto, che vi sarà  un miglioramento globale nella  

realizzazione dei servizi e ciò porterà  ad una migliore soddisfazione dei bisogni 
dell’utenza.  

 
I 25 comuni, che costituiscono il consorzio, devono gestire insieme i servizi  
Il rischio che il consorzio diventi un “carrozzone”  è presente ma , con un corretto 
controllo dei comuni e delle associazioni , è perfettamente evitabile . 
 
Il costo del personale dell’Ufficio di zona è, oggi, di 522.000 Euro ( soldi che vengono 
dati dalla regione); il Comune di Rieti  partecipa anche con soldi propri : Euro  47.000. 
Il Consorzio dovrà avere un Direttore ( compenso di  circa 50.000 Euro)  ed un 
Segretario. 
Il Consorzio gestirà, al suo avvio, circa  5 milioni di Euro/anno. 
 
Andreina: Nella documentazione  che ci è stata fornita  abbiamo,  allegato al verbale n° 
19/2015 : Parere in merito all’atto d’indirizzo per la gestione dei servizi sociali in forma 
associata mediante la Costituzione del  “ Consorzio sociale Rieti/1” tra i comuni del 
distretto s/s Rieti/1 ;abbiamo il documento   redatto il giorno 28/09/2015 dal Collegio 
dei Revisori  dei Conti  che afferma  di essere favorevole  alla costituzione del consorzio  
etc  ma “ .. si ribadisce che , ai sensi della sentenza  della Corte Costituzionale  
238/2013 , che dispone   - l’adozione, la partecipazione e l’avviamento  di tale 
Consorzio, anche da parte del comune di rieti, può trovare consenso, solo se si è 
preventivato e verificato un risparmio di almeno il 20% rispetto al costo che 
l’amministrazione comunale  di rieti sostiene attualmente , per espletare i medesimi 
servizi al cittadino. Tra i costi da verificare  vi è anche quello del personale. In 
sostanza non si può creare un meccanismo  con l’intento di assumere ulteriori maestranze che attualmente svolgono  gli stessi servizi…-  
Ancora  , in data  20/09/2016 , vi è il parere di regolarità tecnica  del Dirigente  “ 
Servizi distrettuali e d ‘ Integrazione socio/sanitario, Dott.ssa  Claudia  Giammarchi , 
che esprime  : “  parere   favorevole a condizione che venga rispettato, con riferimento 
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ai costi,  quanto previsto dal parere del collegio dei revisori dei conti  del comune di rieti, allegato al verbale n° 19/2015…. 
Allora, quali saranno i costi del Consorzio? Ci sarà quel risparmio  del 20% ? 
 
Risposta ass.re Marianantoni:  Il costo totale dei servizi, gestiti dal consorzio,  rimarrà 
invariato rispetto all’attuale . Non ci sarà alcuna  diminuzione !  I servizi, per quanto 
abbiamo già detto però, saranno più rapidi, puntuali, efficienti. 
Il personale del Consorzio, che attualmente è tutto precario,  diventerà stabile ( contratti 
a norma , a tempo indeterminato). Relativamente alla norma che prevedeva  il parere 
obbligatorio dei Collegio dei Revisori dei Conti  su questo tipo di delibere, la stessa è 
stata   abrogata! 
 
Andreina:  Norma abrogata?  E su  questo non era informata la Dirigente dei “ Servizi 
Distrettuali ed Integrazione socio/sanitaria? ” 
 
Assessore: pare di no! 
 
Mariano:  Quando viene fatto un bando per la gestione di un servizio poi l’ente ( che ha 
fatto il bando)  controlla che il servizio sia  gestito in modo adeguato e conformemente 
al bando? 
 
Giuliano:  Bisogno  monitorare  che, in questi casi, la gestione del servizio sia  svolta in 
modo corretto ! 
 
Renato:  Bisogna  fare i controlli!! 
 
Marianantoni:  Il Consorzio parte dal 1 gennaio 2017. Il personale  passerà dall’Ufficio 
di Piano al Consorzio:  I due tecnici ( art. 110 . La dott.ssa Orsini e Daniel ) + le 12 
assistenti sociali e 1 psicologa . Poi vi saranno 4 amministrativi,  dipendenti del/dei 
comuni,  che vi lavoreranno part/time . Uno dei due tecnici  avrà funzioni di Direttore  
del Consorzio per i primi mesi, poi si farà un bando  per questa figura ( Direttore) 
 
Renato:  Chi si occuperà dei contributi agli immigrati ?  
 
Marianantoni:  Questo servizio rimarrà ai Comuni.  La carta  S.I.A. ( sostegno inclusione 
attiva ) , strumento di contrasto alla povertà , passerà invece  al Consorzio. 
Il Consorzio è un’Ente pubblico ed i dipendenti del Consorzio sono dipendenti pubblici. 
Sarà possibile  una co-progettazione Consorzio/terzo settore . In questo caso  
l’associazione eventualmente interessata può interloquire  o direttamente con un 
Comune  del Consorzio o  con il Consiglio di Amministrazione del Consorzio. 
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L’assessore Marianantoni  rinnova l’impegno d’inviare il materiale presentato  a coloro 
che ne hanno fatto richiesta.  Dà inoltre la sua disponibilità ad un ulteriore incontro con 
le associazioni.( che potrebbe avvenire dopo che si sarà esaminata la documentazione   
che sarà inviata dall’Assessore!) 
 
L’incontro termina alle ore 19.15 
 
Segretaria                                                                            Presidente   
A. Ciogli                                                                            Gatti Mariano 


